

「おわら」、「風の盆」の由来について

越中おわら節は、江戸時代の元禄年間（1688～1703）から始められたと伝えられており、すでに三百年以上の歴史があります。

しかしながら、民衆の間で生れた芸能のほとんどがそうであるように、越中おわら節においても「おわら」や「風の盆」の名の由来を特定することは難しく、これまで様々な説が唱えられてきました。

以下に、その主だったものをお紹介します。

「おわら」について

1 「お笑い節」説

文化九年（1812）の秋、遊芸の達人たちが滑稽（こっけい）な変装をして新作の歌を唄いながら町練りをおこない、歌詞の中に「おわらひ」という語を差しはさんで唄ったことから、当初は「おわらひ節」と言われ、後に「おわら節」になった。

2 「大藁（おおわら）節」説

豊年満作を祈り、藁（わら）の束が大きくなるようにとの願いから「大藁節」と言われ、これが「おわら」に転じた。 (参照：『八尾おわら資料館だより』第4号)

3 「小原（おはら）村」説

八尾近郊の小原村（桐谷地区）出身の娘さんが唄った「糸繰り歌」がまことに美しく、誰もが聞きほれ、人々は「小原の節」として習い唄いはじめた。一説には子守歌との説もあり。

4 「小原比丘尼（おはらびくに）」説

文化年間（1804～1817）のころ、学問にすぐれ、諸芸に通じていた京都の尼・小原比丘尼が八尾の近郊・下笠原村に移り住むようになった。ある年の盂蘭盆（うらばん）の時、八尾の町へ托鉢（たくはつ）に出た小原尼は、町の中で様々に歌い踊っている人々の様子を見て新しく盆歌をつくり、これが今日に伝わるおわら節になった。

(参照：『八尾おわら資料館だより』第1号)

「風の盆」について

1 「風鎮め」説

おわら風の盆がおこなわれる9月1日は旧暦の八朔（八月朔日）で、春分から二百十日目に当たり、台風到来のシーズンと重なる風の災厄日とされてきた。この八朔の日に日本各地では様々な農耕儀礼がおこなわれ、八尾の「風の盆」は、風を鎮めることを祈る踊りとして考えられることから、「風の盆」と言われるようになった。

2 「風流、風雅」説

日本や中国の古代において、「風」という言葉は野山を吹きわたる風（wind）としてばかりか、「歌謡」、ことに地方に伝わる「民謡」のことを意味した。これは孔子が編纂した中国最古の詩集『詩経』において、各地に伝わる民謡を「国風」と表現し、日本の古代にまとめられた『風土記』の「風」も地方の民謡のことをあらわすことから、古代より「風」と「音楽」とが同義であることが理解される。

以上のことから、「風の盆」はまさに、人々が夜を徹して唄い踊る「歌舞音曲の祭礼」として理解することができる。

(参照：『越中八尾風情 P34』)